

La Lettre Mensuelle

Une publication mensuelle du Bureau de l'Association



ENTRE NOUS, la chronique de Gif

La France éternelle ...



À l'heure où s'annonce, pour la seconde fois en quelques mois, un espoir de déconfinement, il m'a semblé instructif de rechercher dans notre passé récent, celui de nos grand-pères, une conduite à tenir, une leçon à méditer.

Mesures préventives, pénuries de matériel médical, communication à retardement ou encore désinformation : les articles publiés dans les colonnes des journaux en 1918 semblent tout droit sortis de la presse contemporaine :

«Le nom de grippe espagnole, écrit l'Académie de médecine, est un nom ridicule. Il ne s'agit pas d'un mal nouveau, mais bien de la grippe ordinaire que chaque hiver amène, et que l'on a baptisée, depuis la guerre, grippe des tranchées.»

Il faudra attendre l'été 1918 pour trouver dans la presse française des informations sur le microbe qui, selon les médecins interrogés, n'est rien de plus qu'une réplique de la grippe saisonnière. Ainsi peut-on lire, dans *Le Matin* du 7 juillet 1918, qu'il s'agit de « vulgaire influenza », « une grippe ordinaire », qui n'a « rien de dangereux » et qui, de toute évidence est « bénigne » en France. Cette sous-évaluation des risques de propagation du virus rappelle le discours rassurant de l'ex-ministre de la Santé, alors que la Covid-19 touchait la Chine et que les premiers cas étaient sur le point d'être confirmés dans l'Hexagone.

Et nous voyons que les mesures préventives diffusées par les autorités sanitaires en 2020 sont sensiblement identiques à celles que véhiculait la presse cent ans plus tôt :

« Il est recommandé de se laver les mains au savon de Marseille et de se rincer la bouche avec de l'alcool chaque fois que l'on a donné des soins à un grippé. Lorsqu'il s'agit de cas graves, il serait utile de placer une compresse protectrice en tissu propre devant le nez et la bouche. Il faut éviter les réunions de personnes en grand nombre, aussi bien en plein air que dans les locaux fermés (lieux consacrés aux cultes, théâtres, cinémas, grands magasins, chemins de fer, etc.) ».

Le port du masque fait l'objet de nombreuses discussions dans la presse à partir de la deuxième vague de grippe en octobre 1918. Bien que déjà fortement recommandé par l'Académie de médecine et largement adopté par nos voisins européens et

américains, cet usage peine à convaincre en France où il semble incompatible avec la mode parisienne ! les Parisiennes consentiront-elles à se défigurer pour sauvegarder leurs bronches ? J'ai bien peur qu'elles ne prennent ce masque-là en grippe, écrit sans rire le journal *Le Gaulois*.

Les débats sur les vertus de certains traitements semblent également avoir traversé les époques. En 1918, une enquête sur l'efficacité de la quinine, initialement utilisée pour traiter le paludisme, rappelle les polémiques actuelles autour de la chloroquine, qui est le substitut synthétique de la quinine.

Seule la consommation de rhum est estimée un remède efficace contre la grippe « espagnole » et le gouvernement en met de nombreux tonneaux à disposition des hospices. Il va rapidement manquer et il sera nécessaire de produire une ordonnance pour s'en procurer en pharmacie.

Quant aux « fake news », elles sont déjà légion à l'époque, comme en témoigne cet article paru dans *l'Écho d'Alger* en octobre 1918 :

« On se demande : quel est ce mal mystérieux qui défie la science médicale et fauche des populations entières ? Une rumeur se propage : l'épidémie ne serait ni espagnole, ni napolitaine, ni orientale, ce serait bel et bien ... la grippe allemande. Cette infection est propagée par les démoniaques chimistes « boches » qui ont introduit leurs bacilles empestés dans les boîtes de conserve, qui en ont parsemé les fruits et les légumes ; c'est pourquoi la Suisse, la Suède, la Hollande, qui recevaient des produits « boches » en quantité, ont été si fort atteintes ; c'est pourquoi il en est de même pour l'Espagne, où tant de négoce fonctionnant sous noms espagnols, sont en réalité dirigés par des Allemands qui ont ici leurs chimistes et leurs drogues, lesquelles furent apportées par des sous-marins ; voilà pourquoi l'Espagne, à son tour, a été la première envahie avec une si terrible violence. »

Cette « grippe espagnole » connaîtra 3 vagues successives et fera cinquante millions de morts en un an dans le monde, dont près de 400.000 en France. La population supportait si mal la quarantaine qu'après le premier déconfinement elle se mit à se réjouir dans les rues, en abandonnant toutes précautions. Dans les semaines qui suivirent, la deuxième vague arriva, avec de nombreux décès, surtout chez les plus jeunes. On ne sait toujours pas comment cette pandémie s'est arrêtée, mais ce virus de type H1N1 était 10.000 fois plus virulent que la grippe saisonnière habituelle !

Pas de panique, restez zen mais prudents. Je vous souhaite de passer de belles fêtes de fin d'année, si possible en famille.

GIF

PUBLICATIONS DE L'ASSOCIATION

Envoi à tous de la **LETTRE MENSUELLE** d'octobre 2020 (302 envois). La chronique de GIF pour ce mois s'intitulait : « Il est urgent de se réveiller » et fait le point sur l'absence actuelle d'activités et de réactions dans l'Association en espérant des jours meilleurs avec le support de tous. Les lettres mensuelles sont toutes consultables dans la rubrique « Archives ».

[lire cette lettre ...](#)

Une nouvelle anecdote de généalogie, proposée par Claude FOISSEY : « Tel prince, telle religion », le mariage en 1765 d'un couple d'anabaptistes qui fait partie de son arbre généalogique.

[lire cette anecdote ...](#)

Parution de LA **LETTRE DU GUIDE DU CIEL** 168 de novembre 2020, par Guillaume Cannat. Au sommaire : Eclats d'une nuit d'automne (vidéo) - La fuite du temps - Promenade nocturne autour de l'observatoire des Pises - Le ciel à l'oeil nu et le calendrier astronomique 2021.

[lire cette lettre ...](#)

PUBLICATIONS DES FÉDÉRATIONS DE RETRAITÉS

Parution du mensuel **AU FIL DES JOURS** n° 161 de novembre 2020, une publication CFR/UFR/FNAR. Dans ce bulletin, les activités des fédérations de retraités CFR, UFR et FNAR. Au sommaire : La retraite, calme trompeur - Fédérations, la crise sanitaire - France Assos Santé - Vaccination anti-grippale - Salon virtuel des services à la personne.

[en savoir plus ...](#)

DES NOUVELLES DES MEMBRES

Dans la catégorie « NOS JOIES », **Jérôme MORIN** nous fait part de la célébration de ses noces de diamant. Toutes nos félicitations aux heureux époux pour leurs soixante années de mariage.

DES NOUVELLES D'UNISYS FRANCE

Une information du MONDE INFORMATIQUE. Après avoir supprimé 138 emplois en 2017, le groupe américain de services informatiques Unisys restructure encore sa filiale française en **réduisant ses effectifs de moitié**. Selon le syndicat Solidaires informatique, 89 postes de techniciens, d'employés des fonctions de support ainsi que des managers sont concernés par

ces coupes. Les premiers départs pourraient intervenir lors des fêtes de Noël.

A noter que le siège de la Garenne-Colombes est toujours fermé et qu'il nous est impossible d'y accéder. N'envoyez surtout pas vos courriers postaux à cette adresse et privilégiez le mail.

LE CONCOURS PHOTO

Le **concours photo** organisé depuis le 6 novembre par l'Association rencontre un bon succès. Au moment où cette lettre est diffusée, près de 50 candidats se trouvent en compétition.

Les participants peuvent encore s'inscrire en fournissant une photographie jusqu'au 30 novembre inclus.

La période du 1er au 15 décembre inclus permettra à l'ensemble des adhérents de choisir 3 lauréats en votant via un formulaire en ligne.

Nous souhaitons bonne chance à tous les candidats.

[admirer la galerie des photos ...](#)

ADMINISTRATION DE L'ASSOCIATION

Une réunion du **Conseil d'Administration** aura lieu le mardi 8 décembre. Crise sanitaire oblige, cette réunion sera du type visio-conférence et utilisera à cet effet le logiciel Google MEET.

Vous serez tenus informés des débats lors de la publication de son compte-rendu.



aucun risque avec Papa Noël